

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
03 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

A registrar la intención

DEL 6 AL 23 DE DICIEMBRE

Del domingo 6 al sábado 23 de diciembre, en el tema de las coaliciones o alianzas flexibles, parciales o totales todo puede pasar. Aun con sus marcadas diferencias, con sus mensajes de ida y vuelta, con sus agresiones mediáticas, pero la idea que vayan dos grandes frentes a la elección de 2021 se mantiene. El Instituto Estatal Electoral de Zacatecas (IEEZ) está lista para recibir las intenciones. ¿Qué dicen los partidos políticos?

Por lo pronto, las autoridades electorales responsables de la elección, el Consejero Presidente, VIRGILIO RIVERA DELGADILLO y el Delegado en Zacatecas, del Instituto Nacional Electoral (INE), MATÍAS CHIQUITO DÍAZ DE LEÓN han pedido a los partidos políticos no retrase en el registro.

O sea, no dejen todo para el último.

Al menos hasta hoy jueves 3 de diciembre, el PRI, PAN y PRD mantienen firme su posición de ir en alianza al 2021. Sólo falta, que lo que queda del Sol Azteca, a través de JESÚS ZAMBRANO confirme que, si van. No olvidemos que hace unas tres semanas había dicho que no apoyaría al PRI.

Pero, así como dicen una cosa, dicen otra...

SERENOS MORENOS

Sin embargo, la probable alianza MORENA, PVEM, PT, Nueva Alianza y otros partidos estatales han tenido que sortear marcadas diferencias. El solo nombre de DAVID MONREAL ÁVILA ha causado ruido y desgaste innecesario, pero, lo que es incuestionable es que el puntero en las encuestas. Las cosas como son.

Es lo que quiere decir, que JOSÉ NARRO CÉSPEDES y JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE "El oso" dejen de hacer su esfuerzo, por el contrario, que sigan en su estrategia, pero que entiendan que van muy abajo y con varios negativos al igual que el político de Fresnillo. Parecen nuevos todos...

No hay que olvidar, que el Partido del Trabajo tiene también su propuesta para medirla con DAVID, JOSÉ y JOSÉ LUIS, hablando de la senadora GEOVANNA DEL CARMEN BAÑUELOS DE LA TORRE. Órale, todos a la encuesta.

FITO SE RECUPERA

Y a pesar que él mismo anunció de que salió positivo al Covid-19, el que no ha dejado de trabajar es ADOLFO BONILLA GÓMEZ quien hace todo lo posible por ser el candidato del PAN y PRD. Por cómo se ven las cosas, PEDRO MARTÍNEZ FLORES y MIGUEL TORRES ROSALES tienen poca oportunidad de ser los abanderados de esa alianza. Que no lo acepten ya es otra cosa. Más humildad. Al tiempo. Al tiempo.

Sin embargo, la alianza PRI, PAN y PRD se ve más sólida que la otra, aunque todo se irá acomodando. La paridad de género también será fundamental. Se acerca la gran definición.

En suma, la fecha del 6 al 23 de diciembre, es cuando los partidos políticos tienen que acudir ante el IEEZ para registrar cualquier intención de ir en coalición o alianza flexible, parcial o total.

Días cruciales para ambas alianzas.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx
 Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)
 Twitter: [@gerardoszolzac](https://twitter.com/gerardoszolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Avanza el proceso electoral

CONSEJOS.- Ya se encuentran en funciones los Consejos Distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) en la entidad en los distritos 01 con cabecera en Fresnillo, 02 en Jerez, 03 en Zacatecas y 04 en Guadalupe.

APROBACIÓN.- Estos órganos electorales recibieron aprobación del Consejo Local del INE, el 26 de noviembre y sus integrantes fueron seleccionados de un total de 81 personas que presentaron solicitud.

FUNCIONES.- A los Consejos Distritales les corresponde, entre otras cosas, realizar el proceso de selección de Capacitadoras y Capacitadores Asistentes, así como de Supervisoras y Supervisores Electorales; determinar el número y la ubicación de casillas, insacular (sortear) a la ciudadanía inscrita en la Lista Nominal, notificarla y capacitarla para que funja como funcionarias y funcionarios de las mesas directivas de casilla y sean quienes reciban, clasifiquen, cuenten y registren los votos el seis de junio de 2021.

REGISTROS.- Además, les corresponde registrar las candidaturas a diputaciones federales por el principio de mayoría relativa; registrar las representaciones de partidos políticos y candidaturas independientes ante casillas, acreditar a quienes hayan presentado solicitud para realizar labores de observancia electoral, y en su momento, efectuar los cómputos distritales y declarar la validez de la elección de la diputación federal de mayoría relativa en sus respectivos distritos.

FRESNILLO.- El Consejo Distrital 01 con cabecera en Fresnillo quedó conformado por Dueñas Méndez Luis Armando, Saucedo Gallegos Jesús, Rodríguez Castro Rafael, Rivera Córdova Lilia Dora Berenice, Dévora Morales Martha Maité, Rojas Vargas Ma. Guadalupe y Almanza Ortiz Patricia.

JEREZ.- El Consejo Distrital 02, de Jerez, está formado por Medina Lozano Ernesto, Dorado Gutiérrez José Luis, Jiménez Quifones Jorge Eduardo, Reveles Pérez Elsa Esther, Trujillo Magallanes Silvia y Pastor González Lourdes Fabiola.

ZACATECAS.- El Consejo Distrital 03, de Zacatecas, está conformado por Trejo Ortiz Cristela Isabel, Cervantes Fernández Olivia, Ortiz García Lilia, López Rojas Jorge Arturo, Dueñas Solís Francisco y García Orozco José Martín.

GUADALUPE.- El Consejo Distrital 04 de Guadalupe, es conformado por Morán Pacheco Teresa, Ramírez Herrera Mariana, Castillo Quiroz Sarahí Santos, Reyes García Moisés, Flemate Medrano José de Jesús y Guerrero de la Rosa Israel.

INTEGRACIÓN.- Los Consejos Distritales se integran por la Presidenta o Presidente, Secretaria o Secretario, que son respectivamente Vocal Ejecutiva o Ejecutivo y Vocal Secretaria o Secretario de la Junta Distrital, tres Consejeras y tres Consejeros; representaciones de cada partido político con registro local y federal, además de las y los Vocales de Organización Electoral, del Registro Federal de Electores y de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la respectiva Junta Distrital.

AVANZA.- De esta manera, el proceso electoral avanza conforme a lo que se esperaba y está todo listo en espera de las convocatorias de los partidos políticos, para iniciar precampañas de manera formal el próximo 23 de diciembre próximo.

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx
 twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Austeridad y confianza electoral en 2021

Si hemos de reconocer el optimismo que el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR irradia por sus dos años de gobierno, también hay que señalar que Zacatecas está en un verdadero marasmo provocado por las limitaciones y restricciones presupuestales, elementos que con severidad obstaculizan el desarrollo social y cultural, el crecimiento económico y no propician las mejores condiciones para combatir la pandemia ni reducir la violencia generadora de una creciente atmósfera de inseguridad, flagelos que cotidianamente castigan al estado.

De por sí, al iniciar este quinquenio de ALEJANDRO TELLO, se habían levantado factores de contención que afectaron desde la estructura gubernamental hasta el tejido social, como la deuda pública que impidió el fortalecimiento económico y financiero, pero que afortunadamente ha sido manejada con inteligencia y evitado su crecimiento, antes bien y aunque sea leve, ha decrecido. Por esto, fue que Zacatecas ha vivido 4 años sin una vigorosa motivación a su proceso industrializador y hoy se puede decir, que el cuarto año y el quinto del cierre son una etapa desgraciada por el abandono del gobierno federal y los efectos de las crisis pandémica y de inseguridad que no cesan en su fatalidad.

No obstante y hay que reconocerlo, TELLO ha tenido a su lado la creatividad, visión e inteligencia financiera de un equipo que él mismo ya compartió en la Secretaría de Finanzas y que ahora, bajo la conducción de JORGE MIRANDA, ha sido posible un poderoso blindaje, no se ha cedido ante las tentaciones de más deuda pública, se ha logrado la sanidad financiera y los recursos presupuestales se han administrado con transparencia y honestidad, y con el más prudente ejercicio de austeridad, que ha hecho posible la continuidad en obras pequeñas, modestas y grandes en todo los municipios, y los alcaldes han contado con la alianza eficaz y solidaria para cerrar ejercicios fiscales con normalidad.

Con este panorama de confianza y optimismo, los signos pueden tornarse alentadores sin que sean prodigiosos, pero sí precisos y realistas, por la presentación que JORGE MIRANDA hizo ante la Legislatura, del Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2021, que el Gobernador TELLO CRISTERNA revisó a profundidad y dio prioridad en las asignaciones a la Salud, Educación y Seguridad Pública, y sin considerar nuevas contribuciones, no incrementos a las tarifas y tasas, haciendo un ajuste a la baja de más del 50 por ciento en impuestos ecológicos, lo que ha proyectado al 2021 como el año de la sustentabilidad fiscal, porque se alcanzarán los más positivos equilibrios, al no lesionar a los contribuyentes ni contratar deuda pública y continuar con los estímulos fiscales en materia de impuestos, que los zacatecanos reconocen.

30 MIL 226 MILLONES DE PESOS

Se leen bien y se escuchan mejor, pero el Secretario de Finanzas tiene razón al señalar que es el Presupuesto de Egresos más austero del gobierno de ALEJANDRO TELLO, dentro de los cuales y por las exitosas gestiones del primer mandatario, se han regularizado 1,240 millones de pesos para fortalecer el gasto en educación, es decir, se podrá garantizar la nómina educativa. Con esta ingeniería financiera, será posible la consolidación de la honestidad y transparencia de este gobierno tan severamente castigado por las desgracias que la crisis acarrea, pero que no habrá desánimo y en medio del proceso electoral por la elección de gobernador, renovación de la legislatura y los 58 ayuntamientos, aquí no habrá trincheras de intolerancia ni tampoco retroceso en la convivencia política ya caracterizada por el diálogo, prudencia y respeto.



El Runrún

Por Alejandro Wong | @wonnlopez

Hay 18 sospechosos en caso de feminicidio en Fresnillo

Del indignante y cobarde asesinato de una niña en Fresnillo, que estremeció a todo el estado, el fiscal **Francisco Murillo** ya tiene a una lista de 18 sospechosos. Debiera ser cuestión de tiempo para que Murillo dé con el verdadero responsable. En la lista de los 18 se encontraron fichitas, como la de un violador serial que se hacía pasar por una mujer en Facebook y enganchaba a sus víctimas ofreciéndoles sesiones de fotos. El fiscal dio avances de la investigación en la Casa de Justicia de Fresnillo, ante el alcalde **Saúl Monreal** y los diputados **Héctor Menchaca**, **Omar Carrera** y **Raúl Ulloa**. Aprovechó el encuentro con los diputados para alertar que la Fiscalía está en números rojos y trabajan de fiado, pues batallan para pagar las cuentas en las gasolineras. Por eso espera que lo alivianen más en el presupuesto.

“Autores intelectuales”

Saúl y los diputados morenistas presionaron al fiscal para que respondiera: “¿Quiénes fueron los que causaron destrozos en la presidencia de Fresnillo?”



FRANCISCO MURILLO, fiscal.

Según Murillo, hay cuatro “al-bañiles detenidos por los destrozos. Pero los morenistas saben que estos no se mandaron solos. Y que aunque no se haya tratado de funcionarios, muy probablemente tenían instrucciones de alguien con intereses políticos. El fiscal no ha querido dar más datos, pero surgen especulaciones de que **Arturo Torres Luna**, fiel operador de **Roberto Luévano**, o Don **Pepe Bonilla**, habrían tenido algo que ver como “autores intelectuales” del mitote.

La otra visión

El diputado federal **Oscar Novella** ya no se consideraría parte del clan de Los Históricos de Morena. Al dirigente estatal **Fernando Arteaga** no lo tiene muy contento, ya que el joven legislador apoya abiertamente las alianzas de Morena con otros institutos, llámense los verdes o del Panal. Incluso, Novella ha pedido dejar “la soberbia” y esas ideas de que Morena no necesita de nadie para ganar y seguir adelante con su proyecto de transformación. En la Cámara Baja su visión es diferente a la de los Históricos: él no ve al diputado **Carlos Puente** como un aprontón oportunista, sino

como una herramienta que ayude en la aprobación de ocurrencias impulsadas por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.



GRISELDA FABIOLA FLORES, magistrada.

Sin acuerdos

Al menos hasta ayer en la noche, todavía no se ponían de acuerdo para elegir a la sucesora de **Raquel Velasco** en el Tribunal de Justicia Administrativa. Hoy se elegirá a la nueva magistrada que saldrá de entre **Bertha Alicia Gutiérrez Villegas**, **Nancy Frías Pérez**, **María de San Juan Villalobos de Alba**, **Margarita Ureño Medina** y **Aida Lugo**, esta última muy respaldada por la fracción de Morena. Mientras tanto, **Griselda Fabiola Flores**, quien quiere ser ratificada como magistrada de lo que será el Tribunal Laboral se quedó ante Derechos Humanos para denunciar que hay presuntas inconsistencias en el proceso de selección. Alega que los puestos no se deben negociar políticamente y se le deben respetar los derechos a todos los aspirantes.

Salen los fans

Mientras las cosas en el PRI parecen inclinarse hacia una posible postulación de **Claudia Anaya**, ya van saliendo algunos fans que apoyan a la senadora. Uno es el exdelegado de Profeco **Oscar del Real**, quien desde meses antes la consideraba el perfil más competitivo del partido; otros serían los alcaldes de la generación 2013-2016 que recibieron ayuda de Anaya en sus adeudos ante el IMSS, que hoy vuelve a ser uno de los problemas graves a nivel estatal.

Runrunazos

A las figuras de la 4T para los distritos locales comienzan a surgir más aspirantes. Además de **Priscila Benítez**, se valora a **Diana Saucedo**, directora del Instituto de la Mujer en Guadalupe. **** En la Secretaría de Finanzas advierten que es posible que el IMSS inicie una auditoría a la Secretaría de Educación. El asunto se deriva de una queja de 500 trabajadores por asuntos de cotizaciones. El asunto es una carga más al gobierno de Tello para salir adelante con los compromisos con el magisterio. *** Aunque **Alfonso Ramírez** ya no es dirigente nacional de Morena, **Fernando Galván** confía que convencerá a la 4T que es el mejor cuadro para Río Grande.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

A dos años

Las turbulencias por motivos electorales se trasladan al interior de la fuerza política victoriosa; así aconteció durante los años veinte que siguieron a la consolidación de las fuerzas constitucionales que tuvieron a **Venustiano Carranza** como primer presidente. En ese entonces no se habían creado vías institucionales para dirimir pacíficamente conflictos y procesar intereses.

Ahora la situación es distinta, existe un conjunto de normas y un aparato profesionalizado para que las pasiones políticas no amenacen la estabilidad. Siendo las elecciones del 2021 las primeras de la #Cuarta Transformación, las aguas revueltas serán en Morena y potenciales aliados pues en el bando contrario confluyen los que perdieron la cima, con los que nunca la alcanzaron en un mazacote de posturas, intereses y trayectorias que se auto-concebirán victoriosas con mantener el registro bajo la conducción y patrocinio de la élite Coparmex.

Las elecciones presidenciales del primer martes de noviembre en Estados Unidos registraron una participación por encima de lo esperado. La pandemia no inhibió la voluntad de expresarse, solo incrementó el voto a distancia. En México es probable que la gente se vuelva en las urnas en alto porcentaje aunque la crisis sanitaria siga en apogeo, la razón obedece a la claridad de opciones de rumbo nacional ante el elector, más allá de siglas, nombres y apellidos, de estrategias y programas. En los Estados Unidos la gente votó entre el proteccionismo y la apertura comercial amplia mientras que los mexicanos habremos de optar por el nuevo régimen en vías de alumbramiento y el viejo régimen en vías de lenta disolución.

A dos años exactos en el gobierno, **López Obrador** promueve con éxito algunas de las transiciones más trascendentes, separó con buenos resultados al poder político del poder económico, derivándose de la nueva situación la cancelación de privilegios abusivos y el regreso del interés general como criterio orientador del trato entre el sector privado y el poder público; el reciente anuncio de nuevas inversiones y las pláticas en torno al outsourcing ponen de manifiesto el peso mayoritario del empresariado que acepta dejar atrás el capitalismo salvaje para uno de rostro moderno, fincado en estado de derecho.

Una transición estratégica consiste en el nuevo ejercicio del monopolio de la violencia de parte del estado mexicano, violencia que encuentra su legitimación en la preservación de los derechos humanos y que consolida la preservación de libertades en situaciones de angustia colectiva como la que

vivimos estos meses.

Otra transición estratégica consiste en pasar del chayote y el garrote a la réplica, el desmentido y la contraargumentación en la relación del régimen con los medios de comunicación, nada acostumbrados a que su dicho no sea tomado como verdad incuestionable.

Los faltantes

No obstante, no concuerdo con el optimismo presidencial respecto al advenimiento irreversible del nuevo régimen mientras que no evitemos que las políticas contra la corrupción se queden en el ámbito de la administración federal, cierto, el propio Poder Judicial avanza en su autoreforma en dirección a las exigencias históricas de pulcritud institucionales, pero el Poder Legislativo federal sigue como bastión de opacidad amparado en la separación de poderes: he ahí una tarea pendiente para la ciudadanía que deberá hacerse oír con su voto para fortalecer el urgente cambio en ese poder que sigue a la vanguardia de la resistencia pasiva al cambio con su bloqueo no declarado a la eliminación del fuero, escudo de una clase gobernante que adquirió dimensiones de corrupción descomunales.

Una transición aún más rezagada es la del aterrizaje de los cambios en estados y municipios, donde las clases locales siguen sin amoldarse a la austeridad en el modo de gobernar ni a la prevención y castigo real de la corrupción, se sigue gobernando para los notables del pueblito, como lo demuestran los memes que dan cuenta de una inversión del DIF en juegos infantiles en la colonia de Bernárdez de Guadalupe, Zacatecas, la zona residencial que emblematisa la prosperidad en Zacatecas, no es la cuantía de la inversión pública, es la mentalidad que refleja lo que trasluce el hábito compulsivo del viejo régimen de subordinar lo público a las élites grandotas o chiquitas.

Otra vez será

Un país tan grande, con tantos pisos sociales y tan multicultural reacciona a cada cambio en forma variada y a distinta velocidad, la pérdida de ingresos que sufren los medios de comunicación procedentes del gobierno federal han provocado una reacción en cadena que incluye órganos de comunicación que nunca accedieron a esos dineros, pero que ven en riesgo que los chayotes municipales y estatales también desaparezcan.

En las elecciones del 2021 los mexicanos no contaremos con el compromiso democrático de los medios de comunicación salvo algunas excepciones, la plaza pública serán las redes.

Nos leemos el lunes en El Recreo

A dos años

José Luis Guardado Tiscareño* 

Hace un par de días el presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió dos años en el poder, se ha cumplido el primer tercio de su periodo por el cual fue electo; especialistas, analistas y columnistas han expresado ya su opinión, algunos a favor y muchos más en contra, mucho se puede decir al respecto, pues fueron tantas las expectativas y promesas que hizo el presidente que hoy todavía hay muchos que esperan que algo de eso se convierta en realidad.

Más allá de criticar o elogiar, durante estos dos años, sin duda ha quedado expuesto la polarización que ha caracterizado al actual gobierno, manejarse en los extremos opuestos es su principal distintivo y no me refiero solo a las posturas que se generan en torno al actual gobierno

sino a su propio actuar.

Sus principales aduladores han señalado como una victoria sin precedente el alto nivel de aprobación que mantiene después de 2 años de gobernar, según la encuesta de El Financiero, alcanzó un 64% de aprobación contra solo un 33% de desaprobación, pero lo que no se dice es que, si bien el presidente ha logrado mantener una buena popularidad, en el mismo ejercicio, solo el 37% lo considera capaz para dar resultados, un indicador que se ha mantenido a la baja desde el inicio de su mandato.

Cabe la pena señalar que dichos niveles de aprobación no son exclusivos, pues durante el mismo periodo, aunque en circunstancias totalmente diferentes Felipe Calderón tenía el mismo porcentaje de aprobación, aunque recordemos que el expresidente panista apenas logró el triunfo electoral por escaso medio punto

porcentual, mientras que el actual presidente arrasó con más del 50% de la votación.

Otro de los extremos es sin duda el cambio en las señales de "humildad", pues mientras en el imaginario social todavía se idealiza a un presidente que hace 2 años llegó en un Jetta austero a rendir protesta, en la realidad vemos un presidente indiferente y ausente de la protesta social que rodea a su Suburban blindada.

Mientras que su aprobación se mantiene de un discurso demagógico y populista creado a partir de condenar los males del pasado y a sus enemigos políticos como principales culpables, en los hechos ha sido incapaz de construir un referente digno de admirar, pues hasta el momento su cuarta transformación se encuentra carente de justicia, seguridad, bienestar social o estabilidad económica, donde la corrupción hoy se practica desde sus propias oficinas gubernamentales o delegaciones estatales y por sus propios funcionarios públicos y que luego son promovidos políticamente.

Durante este par de años ha dejado en claro sus posturas políticas pero también sus fobias y simpatías personales, su ideología pero también su adoctrinamiento y su intolerancia, sus formas y medios para gobernar pero al mismo tiempo su ineficiencia administrativa, donde lo electoral es la principal motivación, incluso más que la justicia social, más que la economía, más que la mejora educativa, incluso por encima de la propia salud de millones de mexicanos, así lo ha demostrado frente a una pandemia y todas sus consecuencias y daños colaterales.

Esta claro que es un presidente que le interesa mantener el poder político y consolidar la hegemonía de su partido, sin duda intervendrá en los comicios del próximo año, lo que queda por ver es hasta donde es capaz. Podrá marcar diferencia si logra mantener a sus estructuras electorales disfrazadas de programas sociales fuera del juego, si no, entonces estaremos frente al perfeccionamiento de un viejo, rancio pero muy bien conocido esquema priista del pasado.

* joshguardado@gmail.com

TIEMPOS EXTRAÑOS// POR WUISHO

**CUANDO TIENES LANA PARA INAUGURAR,
CLAUSURAR Y COMBATIR EL COVID AL MISMO
TIEMPO**



W U I S H O

El cambio climático arruinará a México

Eduardo Ruiz-Healy*



Durante el discurso que pronunció el martes pasado con motivo del segundo aniversario de su toma de posesión, el presidente Andrés Manuel López Obrador aludió solo una vez al tema del medio ambiente cuando dijo que "Las Islas Marias dejaron de ser penal y se convirtieron en el Centro de Educación Ambiental y Cultural 'Muros de Agua-José Revueltas'", creado para capacitar a jóvenes en temas ambientales.

Es un hecho que a lo largo de su gestión, AMLO no ha demostrado tener un gran interés en los temas medioambientales y si bien puso en acción el programa Sembrando Vida, con el fin de sembrar cientos de millones de árboles frutales y maderables, éste ha resultado un fracaso. El año pasado, solo se sembraron 80 millones de los 575 millones de árboles que iban a sembrarse —apenas el 14% de lo planeado— y este año tampoco se alcanzará el objetivo. Además, no se sabe cuántos de los árboles sembrados han sobrevivido porque la Secretaría de Bienestar no informa sobre el asunto.

La actitud del presidente contrasta con la postura de la primera ministra de Nueva Zelanda, Jacinda Ardern, quien ayer declaró el estado de emergencia climática para su país después de que su parlamento reconoció "el impacto devastador que el clima volátil y extremo tendrá en Nueva Zelanda, en el bienestar de los neozelandeses, en sus industrias primarias, disponibilidad de agua y salud pública a través de inundaciones, aumento del nivel del mar e incendios forestales".

Ardern comprometió a su gobierno a reducir a cero sus emisiones netas de dióxido de carbono para 2025 y calificó al cambio climático como uno de los grandes desafíos de nuestro tiempo.

Desde el 5 de diciembre de 2016, en que el gobierno de la ciudad australiana de Darebin declaró la emergencia climática para su localidad, 1400 gobiernos locales en 28 países también lo han hecho.

Además de Nueva Zelanda, desde abril de 2019 también la han declarado a nivel nacional o subnacional los gobiernos de

Andorra, Argentina, Austria, Bangladés, Canadá, Corea del Sur, Escocia, España, Francia, Gales, Irlanda, Italia, Japón, Maldivas y Malta.

En México, ni el gobierno federal ni ninguno de los gobiernos estatales o municipales han declarado la emergencia climática pese a que nuestro país ya resiente los efectos del cambio climático.

Parece que ya todos olvidaron que en 2011 nuestro país padeció la peor sequía de su historia que causó la muerte por hambre o sed de 1.7 millones de cabezas de ganado y la pérdida de cosechas en casi 900 000 hectáreas en cinco estados del norte.

Algunos expertos estiman que el cambio climático puede contribuir a que para 2030 las tierras de cultivo en México se reduzcan entre un 40 y 70% y entre un 80 y 100% para 2100.

Dentro de pocos años el cambio climático arruinará a México, provocará hambrunas y la falta de agua obligará a millones de mexicanos a abandonar para siempre los lugares en donde viven.

Hasta hoy, las autoridades no previenen ni castigan la destrucción de los bosques y la contaminación de ríos, lagos y mares, y el gobierno de la 4T apuesta a que la explotación de los combustibles fósiles sacará a México de su pobreza.

*Twitter: @ruizhealy

La vacuna que México necesita: confianza

Alejandro Moreno*



Nuestro país no está bien y en la prospectiva no se vislumbra una mejoría en el corto plazo. En lugar de concentrarse en lograr alianzas para gobernar y ofrecer soluciones eficaces a la población, el partido en el gobierno realiza coaliciones, pero electorales para ofrecer lo que hasta el momento no ha sido capaz de lograr: resultados positivos.

Caida histórica de la Inversión Extranjera Directa (es decir, la que produce empleos), cierre masivo de empresas y crecimiento exponencial del desempleo, incremento de contagios y enfermos por Covid-19, aumento de la inseguridad pública y de la violencia en contra de las mujeres, deterioro de la seguridad social, decremento en la recaudación fiscal, polarización

social y debilitamiento de las instituciones públicas. Se trata de algunos de los males que aquejan a la Nación en estos momentos y que exigen unidad de todas las fuerzas políticas para su tratamiento y solución. Sin embargo, no se percibe que en el gobierno federal exista plena conciencia de la gravedad de la situación y que esté reajustando y rediseñando políticas públicas de atención inmediata.

Cada día que pasa representa una oportunidad valiosa perdida para corregir el camino, hacer a un lado los intereses electorales y salvar vidas.

En el PRI sabemos que los actuales son momentos para mantener la unidad en lo sustancial, es decir, en los intereses nacionales, y ¿qué puede ser más valioso que la vida de

miles de mexicanos que hoy son dejados a su suerte ante el Covid-19? Como bien dicen los especialistas, la pandemia no es destino y se deben de tomar las acciones pertinentes, esas mismas que estados como Hidalgo, Guerrero, Estado de México y Campeche han tomado desde hace ocho meses para atender oportunamente a los enfermos y detener los contagios.

Si no pensamos en los siete meses que faltan para las elecciones de junio próximo y lo que puede suceder con una pandemia descontrolada y una economía en picada, me temo que el país que llegue a esa cita electoral será otro y no precisamente mejor.

La acción política no es la labor de lo deseable sino de lo posible y solo con negociación, entendimiento, compromiso y confianza se hará frente a la situación que nos ha regresado de golpe 20 años en materia de desarrollo y progreso social.

En el PRI tenemos capacidad para dialogar, para negociar, para convencer y para impulsar las acciones que México requiere.

*Presidente Nacional del PRI

¿Mejor 2021?

Simitrio Quezada*

Durante la próxima Noche Vieja brotarán en muchas casas pláticas y sentimientos encontrados. Se deseará un mejor 2021, se chupará todo el jugo de esa naranja llamada esperanza aunque en el fondo sepamos que los próximos 12 meses pueden ser incluso peores que los últimos 9 que nos doblegaron y revelaron tanto.

Algunos romperán reglas al visitar a padres, abuelos, hermanos. Pondrán en riesgo a los amados tras convencer a su conciencia: se trata de la última noche del año, irán al reencuentro con sana distancia y medidas pertinentes.

En el salto al 21, demasiadas familias compartirán sabores agri dulces. A muchos vencerá la tentación de maldecir al año moribundo e ingenuamente fincar todo anhelo en el siguiente. Esta despedida a la docena vieja puede ser también un adiós a personas que esa noche estén entre nosotros. Y es que ahora comprendemos que la muerte sí pisa fuerte: sin prisa y muy cerca de todos.

No sabíamos muchos lo que implicaba realmente estar vivo y percibir la vida de otros, hasta que a nuestro alrededor comenzaron a caer quienes no imaginábamos ausentes.

No comprendíamos la importancia de nuestra dinámica económica, hasta que comenzaron a cerrar (algunos para siempre) los negocios de nuestros conocidos,

amigos, familiares.

No entendíamos el alcance de la solidaridad hasta que nuestra única opción fue volvernos de veras solidarios. No el significado verdadero de la valentía hasta que muchos asumimos que teníamos que continuar saliendo a centros de trabajo y otros lugares para que nuestras responsabilidades no se estancaran y nuestras familias siguieran fortaleciéndose.

Redefinimos heroísmo cotidiano, cuidado mutuo, higiene, espacio personal, convivencia familiar, educación y aprendizaje, crianza de hijos, valoración a profesores, escuelas y vida en comunidad.

2020 termina como el año más significativo en varias décadas recientes. La gratuita ilusión puede dictarnos que 2021 vendrá a redimir: querramos decretar, invocar santos, trocar alma por buenaventura. Mas no resultará fácil que de un año negro se pase a uno límpido. Será menos nublado, en buen caso. O más oscuro, si continuamos dejando la responsabilidad a dioses y detentes, destino, gobiernos, sistemas de salud, otras personas; si continuamos apostando todo a la llegada de una vacuna que en el mejor de los casos nos permita volver a ser tan desaseados e invasivos como en la cotidianidad de la que fuimos sacados para aprender (aunque muchos no aprendamos).

*siquezada@hotmail.com

CANCIÓN ESENCIAL // POR MO RADA





VIENE LA VACUNA: EL INICIO DEL FINAL DE ESTA PESADILLA

El avance incontenible de la pandemia en el mundo y especialmente en México, hace que entremos en desesperación, la cual es una emoción provocada por la visión que no ve el final del túnel. Caminamos y parecía que la luz del túnel estaba en mayo con 25 mil muertos, luego seguimos caminando con el punto de 'máximo catastrófico' de 60 mil personas fallecidas por el Covid, y ahora hemos rebasado los 100 mil muertos y la marcha en ese túnel se sigue prolongando. No se ha logrado la solución y por ello emerge la desesperación. Autoridades impotentes y ciudadanía dividida entre angustiados y negacionistas. En este contexto, la vacuna viene a dar una esperanza que puede mejorar el estado de ánimo social, y con ello, el propio manejo de la pandemia.

La impotencia de los gobiernos continuará porque estos actúan con 'anomia gubernativa', la cual consiste en establecer fines sin poner los medios necesarios para alcanzarlos.

Por ejemplo, si a una autoridad se le ocurre multar o castigar a los padres que no mandan a sus hijos a la escuela, pero dicha autoridad no pone a disposición de la población escuelas gratuitas, está actuando en forma anómica, porque exige fines para los cuales no pone los medios para que se cumplan. Sin escuelas gratuitas es imposible que todos los niños vayan a la escuela. Pues bien, cuando exigen que no se organicen eventos, después de 9 meses de afectación económica, es pedir que los músicos sigan sin trabajo, pero no establece un padrón para darles el apoyo necesario para que no se vean obligados por las circunstancias a contratarse para festejos o eventos. En cada decisión donde hay esta incongruencia de fines y medios, las autoridades actúan con anomia gubernativa, y por ello, destinan al fracaso las recomendaciones de cuidados.

Pero la vacuna puede ser la gran solución. Con ella, sólo será cuestión de tiempo para que esta pandemia efectivamente acabe. Ahora la prioridad cambia: es organizar todo

el complejo proceso logístico para vacunar a la población. Quiénes primero y quiénes después, en dónde, quienes aplican y así, todo el proceso. Seguramente será gratuita y con un orden lógico: del personal de salud, a la población más vulnerable, hasta bajar a los mínimos la potencia de contagios.

Todos pensamos que la vacunación será la solución definitiva y segura. Sin embargo, no dejamos de pensar que este virus ha resultado atípico en muchos aspectos. Por ello, en el rincón de la duda se anida una pregunta: ¿y si no funciona la vacuna al momento de generalizar la aplicación? Sabemos que para aplicarla ha pasado por pruebas que muestran que sí funciona, claro está; empero, los comportamientos atípicos del virus causan estas dudas ácidas. Claro es que son reservas sin fundamento, pero son los reflejos dejados por los innumerables intentos fracasados de pararla. En fin, pensemos que la vacuna vendrá y en algunas 12 semanas estaremos sintiendo que la hemos librado: el inicio del final de esta pesadilla.

RAYUELA

Derecho a la salud y responsabilidad ciudadana deben ir de la mano en la próxima campaña de vacunación por Covid-19.

Crónica de la décimo cuarta entrega de apoyos al Semidesierto de Zacatecas

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

Todo ha sido muy difícil, sin duda el tema del COVID-19 repercute en todos los órdenes de nuestra vida, sin embargo, no quisimos pasar por alto la entrega de los apoyos que hemos recibido por parte de la generosidad de los universitarios, la sociedad en general y algunas autoridades, por 14 años cumplimos. Para el acopio tuvimos que acudir personalmente por cada cosa que se recibió cumpliendo con todas las restricciones sanitarias, el esfuerzo se multiplicó pues se tuvo que buscar una bodega adecuada para guardar las cosas en lo que se gestionó el autobús, inicialmente pensamos que acudiríamos unas 10 personas para cumplir con la entrega y la investigación de campo pero no se pudo, pasó el tiempo y cuando ya teníamos el compromiso de ir, no se nos facilitó el vehículo por lo que tuvimos que posponer 21 días la visita a Tanques de Guadalupe, Mazapil, donde la desesperanza aflora apenas nos acercamos y peor aún, la delincuencia organizada ha reclutado a varias personas de la comunidad y se han encontrado muertos a varios de ellos. El colmo de los males, después de tanto años de atraso y de marginación, ahora los jóvenes que no tienen posibilidades de continuar sus estudios ni a distancia (No hay señal de telefonía ni internet) o de trabajar fuera de Tanques, son secuestrados para servir a las fuerzas de la delincuencia organizada y tal parece ser, si no quieren hacerlo simplemente son asesinados dejando desamparadas a sus familias, así, vimos ahora muchas caras tristes, aquellas que solo reflejaban la falta de oportunidades están ahora totalmente desamparadas, incluso el tanque de agua contiene un líquido negro, peor que nunca pues no ha llovido y el panorama es sumamente gris. Saludamos a los amigos que quedan como Eridan, la Señora Goya, Socorro y varios conocidos que están ahí esperando cada año algún apoyo. Extrañamos a la Sra. Gilberta y a sus hijos Armando, Héctor, Sergio y Verónica, ahora ellos viven en Saltillo y otros trabajan en Monterrey, fueron expulsados del territorio gracias a la pobreza extrema que se ha tatuado en la piel de Zacatecas. Antes de la llegada a Tanques, en San Tiburcio pudimos apreciar las oficinas de la empresa minera Camino Rojo cuyo lema es: creando lazos comunitarios, cuyos vínculos todavía no permean en

Tanques, todavía y pese al eslogan, no hay invitación a que los pobladores de aquella comunidad se integren a trabajar en esta empresa que de acuerdo a su página electrónica, es un proyecto avanzado de lixiviación en pilas de óxido de alta calidad y que es defendida a capa y espada por algunos poco pobladores de San Tiburcio. En estos 14 años nunca esperé ir sin mis alumnos como parte de la investigación de campo que deben hacer para pasar la materia de Derecho Administrativo o Derecho Económico, ahora no hubo aquel entusiasmo, aquella energía que recorre los caminos de tierra de la comunidad en busca de la entrevista o la aplicación de una encuesta, es más, ahora en la distancia no pudimos llevar todos los apoyos como antes, ahora y gracias a la generosidad de una entrañable amiga universitaria, pudimos conseguir un vehículo con el que pudimos llevar lo que pudimos. No menciono su nombre para no afectar sus intereses pues hasta eso, algunos no ayudan ni dejan que otros lo hagan. Hoy más que nunca estoy convencido de que nos hace mucha falta trabajar conjuntamente y, tratar de revertir los 11 años perdidos que nos heredaron los gobiernos de Alonso y Tello. Amigo lector y amiga lectora, no tiene Usted idea lo que significa el atraso de las comunidades como la de Tanques de Guadalupe, Mazapil; si aquí la cosa esta fea con comercios cerrados y abandonados, con desempleo y dificultades para ingresar a los servicios de salud o de educación, allá es impensable tener un negocio, no hay quien compre, no hay hospital ni médicos ni medicinas, no hay forma de estudiar a distancia, no hay apenas nada. Lo único que esta vez me motivó fue ver a muchos rostros de niños y niñas que sonreían con la inocencia que dan los primeros años, agradecían el regalo que llevamos y seguramente estará ahí el año próximo en el que espero que las cosas cambien y sean mejores para celebrar, los 15 años de este proyecto que refleja la suma de muchas buenas voluntades. Finalmente agradezco a todos y cada uno de los que participaron y espero que el maldito coronavirus mutante no me alcance para seguir adelante. Ojalá. ■

*Docente-investigador de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ alvarogarciaderecho2020@gmail.com

Para todos, todo

Los impuestos son el precio que pagamos por una sociedad civilizada.
Oliver Wendell Holmes

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

El popular "para todos, todo" nunca me pareció una mala consigna, de hecho, las bases de un gobierno de vocación social se fincan en ese lema/máxima. Curioso es que las expresiones de izquierda más "moderadas" nunca hubieran tomado un poco de ese eje, el PRD, en el buen tiempo que fue el partido de izquierda, y después de las intenciones con Cárdenas, nunca intentó acercarse a ese universo retórico, éste perteneció exclusivamente a las que se hacían llamar las expresiones más radicales de la izquierda.

La lucha por el discurso está muy bien, es un componente indispensable de la lucha por el poder, del debilitamiento de la hegemonía neoliberal, del avance de la educación político-social y de un fin de cosas que nos componen. Pero, y aquí habrá ciertos raspones, nuestro país había pasado buenos 20 años viendo retroceder cualquier vocación social del gobierno y avanzar la agenda privatizadora, con todo y el inmenso descontento, la buena articulación del aparato contra hegemónico, etc., los programas gubernamentales cada día eran más inaccesibles y menos populares.

Pasa que ahora el presidente que la izquierda criticó por ser tibio y la derecha criticó por ser Socialista-Marxista-Leninista-Maoísta-Chavista, propuso y vio ratificada una de las reformas con mayor vocación social que se hayan visto en los últimos años, aunque bien podría hablar del tema de la salud universal, punta de lanza de los movimientos progresistas en el mundo que México acompaña en buen lugar, hablo más bien de los cambios al Infonavit y Fovissste. En el fondo, las modificaciones hechas dicen una cosa similar a lo sucedido con nuestro nuevo sistema de salud: el mexicano tiene derecho a una vivienda digna.

Cuando se empodera al ciudadano y se hace posible que construya su casa desde los cimientos, sin intermediarios que se hinchen en tratos leoninos, sin sistemas bancarios parásitos, y sin trabas imposibles de sortear, los antiguos coyotes ven cada vez menos posibilidades de tirar su conocido zarpazo. Vamos contando desde el gran capital que controlaba la hipoteca (ahora es posible que el mexicano migre hacia Infonavit) hasta las constructoras favorecidas en administraciones anteriores que podían entregar el trabajo como les diera la gana porque el trato ya estaba hecho varios niveles arriba.

Pasa que cuando en nuestro país el Estado reconoce las libertades, necesidades y derechos de los individuos y hace lo necesario para que estos queden salvaguardados, no estamos jugando solo en el plano de la retórica, efectivamente, estamos echando a andar la

vieja consigna que ya teníamos tiempo oyendo: Para todos, todo. Vivienda y salud en estos dos años de gobierno me parecen un avance cuantioso respecto a lo que teníamos hace algunos años, o peor, respecto a lo que se avizoraba cuando aún estábamos haciendo nuestros estudios.

Francamente, lo que en un principio parecía una línea utópica y hasta un poco ingenua, resulta ser la única manera ética de conducir las finanzas y políticas del aparato, si el Estado no está para buscar por todos los medios el bienestar del individuo, no hay manera de justificar su permanencia. El PRIAN la justificaba como todos vimos: la absoluta represión, coacción y censura. Hoy, la oposición mediática (derrotada del todo ante las nuevas cifras de aprobación del presidente) se queja de censura en 5 periódicos de circulación nacional, Twitter, Facebook, y dos televisiones dinosaurio. Pero no hay medio de marketing lo suficientemente efectivo para competir con un derecho subsanado, durante toda la vida, las familias que mejoren su economía y se hagan de patrimonio, no sólo estarán mejorando esas cifras de crecimiento económico, sino que estarán criando a una nueva generación de ciudadanos ya vacunados contra las fake news, porque la realidad se suele imponer a las campañas negras de desinformación.

Varios inconformes me preguntan si ya somos Dinamarca, otros, en carrilla sana me dicen que a qué hora la Cubazuela del Norte, yo, sonrío. México se encuentra entre los 5 países con mejores posibilidades de adquirir vacunación universal, se encuentra entre los países cuyo sistema de salud en ningún momento fue rebasado, también estamos entre los pocos que exhiben un franco crecimiento económico en medio de la crisis sanitaria global más grande de la que tenemos memoria los vivos. No hemos tenido (ni tendremos) más gasolinazos ni impuestos que impacten en el desarrollo económico, y aun así, la recaudación del gobierno de AMLO es la más alta que cualquier mexicano vivo haya visto, entonces, no, no somos Dinamarca ni Venezuela, somos un país que en estos dos años está asegurando la salud y por poco la vivienda a la enorme mayoría de sus ciudadanos, todo ello mientras las finanzas se mantienen sanas y en franco despegue. Somos un país que está tirando fuerte.

Amigos que me preguntan, no puedo asegurar que vayamos a ser Dinamarca, pero sí les aseguro que estamos ante un parteaguas de pensamiento, estamos apostando por la tesis a la que nunca le habían dado oportunidad, la de la empatía, esa que había vivido siempre en la retórica está hoy en la cámara, y vamos a votar a favor, ya no se trata de explicar sino de hacer el "para todos, todo". ■

La teoría o corriente filosófica del pragmatismo es un tanto extensa en cuanto a su comprensión y estudio, aun así, es posible definirla de manera sencilla como en "la actitud y pensamiento que valora sobre todo la utilidad y el valor práctico de las cosas". Es decir, el pragmatismo es lo que funciona en la práctica, en los hechos en la realidad; con base a la idea anterior, podemos decir que el pragmatismo no funciona cuando lo que se quiere es cambiar de práctica, cambiar de hechos, cambiar de realidad.

El escritor Paco Ignacio Taibo II, en una ocasión, hablaba sobre el modelo político y económico de México y comentaba que los principios teóricos y prácticos del neoliberalismo eran malos para una economía y una sociedad como la nuestra; pero que, además, esos principios interpretados por nuestros políticos mexicanos, eran malísimos; pues, bajo el pretexto de conceptos neoliberales como el libre mercado y la privatización, el rico se hacía cada vez más rico y el pobre cada vez más pobre. Por eso Taibo decía que estábamos bajo el sistema del "neoliberalismo pinche a la mexicana". Con la idea del pragmatismo pasa lo mismo en nuestro país. Dirigentes y actores políticos de actualidad, de unos y otros partidos, se escudan en el pragmatismo y en su utilidad para llegar a un determinado propósito, para hacer alianzas electorales totalmente alejadas de una ideología política congruente; su conveniente interpretación de lo que es pragmático, nos pone frente

Pragmatismo pinche a la mexicana

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

al concepto del "pragmatismo pinche a la mexicana".

México enfrentará un proceso político en 2021 muy diferente a los demás; el primer proceso electoral federal, después del histórico 2018. Será un proceso donde el resultado será determinante para continuar o no, con los grandes cambios y transformaciones que propone morena. El resultado de las elecciones del 2021 podrá dibujar el futuro de la reforma energética y fiscal, al igual que el de muchos otros temas que están pendientes por la 4T. Es por eso que habrá 2 principales aristas en los esfuerzos electorales del 2018; una de ellas es impulsar un nuevo triunfo de morena y la otra es detener a morena; lo demás entorno a eso, son solo matices.

Para quienes tienen como propósito fundamental en este 2021 el detener a La Cuarta Transformación, o sea, los partidos de oposición (PRI, PAN y PRD), desde que se les acabo la credibilidad y confianza ante la ciudadanía, también se les terminaron las opciones y estrategias; lo único que les queda es el pragmatismo con el que se han

desempeñado desde la firma del Pacto por México; que se resume en sumar sus votos en el poder legislativo y "el voto duro" de cada uno de esos partidos políticos, no para darle voz a sus votantes, sino para defender sus propios intereses. En este caso, tienen que ser lo suficientemente pragmáticos para entender que uno más uno son dos; que la suma de sus votos les es útil para su propósito, el cual no es otra cosa más que conservar el poder o por lo menos una parte de él.

Si pensamos de manera pragmática, a morena le sería conveniente electoralmente, sumar los votos del Verde y de Nueva Alianza; aunque siempre han sido partidos satélites del partido en el poder, los votos de sus pocos legisladores bien que suman en las cámaras para lograr la mayoría calificada que se necesita para modificar cualquier punto o coma de la constitución. Pero insisto, es un pensamiento que hace honor al pragmatismo puro, pues una alianza de esa forma, se encuentra útil únicamente para lograr el propósito de ganar más votos, que no es lo mismo que darle

continuidad a la 4T.

Cuando se fundó morena se le prometió a las mexicanas y mexicanos que sería una alternativa totalmente distinta a los partidos políticos que existían. Los hechos y las palabras de López Obrador como máximo líder de morena antes de ser Presidente de la República hacían notar que verdaderamente se estaba actuando de manera muy distinta. Los votos obtenidos por morena en el 2018 demostraron que las bases del Verde, del PRI, del PRD, del PAN, de Nueva Alianza y de otros partidos volcaron su apoyo total al único partido que representaba una verdadera alternativa; sin necesidad de alianzas pragmáticas.

¿Usted cree que en Zacatecas, el magisterio va a entender de pragmatismo y apoyará a una representación de Nueva Alianza, solo porque va en coalición por morena?

Definitivamente el pragmatismo que motiva las alianzas que se plantean en morena, está peleado completamente con el propósito, con la mística y con la utopía que le dio origen al Movimiento de Regeneración Nacional; pero también es cierto que la oposición sumará apoyos de todos lados con tal de detener a la 4T.

Se le daría que plantear muy bien la política de alianzas en morena; recordando que en el 2021 no será lo mismo ganar, que continuar con la 4T; debido a que el mismo pragmatismo con el que plantean las alianzas, será utilizado a la hora de negociar el voto en las Cámaras ¿usted ve al partido verde votando a favor de la reducción del presupuesto a los partidos políticos? ■

¿Sabía usted que desde que se aprobó la reforma constitucional en materia de telecomunicaciones el único servicio que no sólo no ha bajado de precio, sino que además se ha incrementado, es el de televisión de paga?

Desde junio de 2013 usted ya no paga larga distancia nacional y los cargos por llamadas internacionales se han reducido 40%, si es que todavía hace llamadas al exterior en lugar de usar aplicaciones gratuitas. Hoy usted paga 43.9% menos en términos reales por sus servicios móviles. El precio del Gigabyte promedio de los planes móviles cayó más de 70% en dos años (2015 a 2017). La renta mensual promedio de los planes de Internet fijo se ha sostenido incluso desde antes de la reforma.

En cambio, los precios de la televisión de paga han ido escalando año tras año y hoy usted paga 20% más que hace siete años, a pesar de que la reforma prometió más competencia y tarifas más bajas en todos los servicios de telecomunicaciones.

La razón es conocida: Televisa concentra 64.74% del total de accesos al servicio de TV restringida. De 20.2 millones de suscripciones de TV de paga, Televisa acapara 13.1 millones de accesos tanto en cable como satelitales.

En 2014, los legisladores que avalaron la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión favorecieron a ese consorcio. Incorporaron el artículo noveno transitorio que dice que, tanto exista un agente económico preponderante (Telmex-Telcel), no requerirán de autorización del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) las concentraciones, fusiones y adquisiciones entre empresas.

En todo el mundo las compras o adquisiciones de empresas en los sectores de radiodifusión o telecomunicaciones son investigadas, aprobadas o rechazadas por el regulador, menos en México.

Gracias a la cláusula novena transito-

Televisa: dominio y tarifas caras en TV de paga

JORGE BRAVO

ria de la legislación secundaria, Televisa ha comprado Cablecom (pagó 8 mil 550 millones de pesos en 2014), Telecable (10 mil 200 mdp en 2015, incluida deuda) y Televisión Internacional (TVI) (6 mil 750 mdp en 2016). La adquisición más reciente fue parte del negocio residencial de fibra óptica de Axtel por 4 mil 713 mdp en 2018. Televisa ha desembolsado 30 mil 213 mdp en cuatro años para afianzar su dominio en la TV de paga, sin que el regulador haya querido generar condiciones de competencia en ese mercado.

La concentración en el servicio de TV de paga también es la única que ha crecido desde que se aprobó la reforma. Según el Índice Herfindahl-Hirschman, de junio de 2013 a diciembre de 2019 la concentración en telefonía móvil ha bajado 13%, en Internet móvil 22.9%, en Internet fijo 38.6% y en telefonía fija 32.7%. Pero en TV de paga ha crecido 17.5%.

Un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) sobre telecomunicaciones y radiodifusión en México (2007) critica el artículo noveno transitorio que ha hecho que la TV de paga sea una industria más concentrada y con precios al usuario más caros.

La OCDE alerta que "el artículo despoja al IFT de sus facultades de evaluación ex ante de las concentraciones (...). Dado que el nivel de concentración en el mercado de la TV restringida realmente se ha incrementado y que la legislación en materia de competencia ya establece un proceso de evaluación de las concentraciones, el artículo noveno transitorio

es una medida innecesaria e incluso anti-competitiva".

Tras la compra de los activos de fibra y los clientes de Axtel, el IFT inició una investigación de competencia económica. Apenas el 18 de noviembre, el IFT declaró que Televisa tiene poder sustancial en el mercado de TV de paga. El regulador explicó que Televisa "es el líder en cada uno de los 35 mercados relevantes y su posicionamiento no ha sido contrarrestado por sus competidores; además, se reforzó como consecuencia de la concentración".

El IFT explica en su resolución que Televisa "no enfrenta restricciones competitivas que limiten efectivamente su capacidad de fijar precios", "existen barreras que restringen la entrada y el posicionamiento de nuevos competidores" y que "los competidores actuales y potenciales tienen capacidad limitada para ejercer presiones competitivas significativas sobre Televisa".

¿Qué sigue? El IFT iniciará un nuevo procedimiento para determinar medidas asimétricas que "permitan" la competencia en el mercado de TV de paga. ¿Qué medida puede imponer el IFT si Televisa puede comprar cualquier empresa sin necesidad de autorización, no enfrenta restricciones, sus competidores están limitados, tiene ventajas para acceder a contenidos audiovisuales y es más costoso para los usuarios cambiar de operador (si lo hubiera en la localidad) por los plazos forzosos y las penalizaciones por terminación anticipada?

No existe medida asimétrica regulato-

ria realmente eficaz que limite el dominio de Televisa en TV de paga.

Los manuales de economía dicen que el alza en los precios se debe a una falla del mercado, a la concentración y a la imposición de barreras de entrada por parte de Televisa, pero en el caso de México no es así. En el mercado de TV de paga la falla no es de mercado sino regulatoria. El IFT no ha querido abrir el mercado de TV de paga a la única red nacional competidora que podría enfrentarse a ese dominio: la de Telmex.

La concentración y las tarifas de TV de paga podrían reducirse, y abatirse automáticamente las barreras de entrada, si se le permitiera a Telmex empaquetar el servicio de TV de paga. En lugar de buscar e imponer medidas asimétricas de dudosa y tardada efectividad, podría abrir el mercado a nuevos competidores. La competencia y los beneficios para los consumidores serían inmediatos.

Desde 1990, Telmex tiene prohibido ofrecer el servicio de TV de paga. Sí, 30 años sin que pueda ofrecer la convergencia de servicios de voz, datos y video en beneficio de los consumidores. Desde 2010, Telefónica de España tiene un título de concesión para ofrecer TV satelital, pero no la ha explotado porque tampoco tiene servicios fijos. AT&T-DirecTV están aliados al 41.3% con Televisa en Sky, y no se vislumbra una operación de compra-venta ni una resolución de separación estructural.

En TV de paga, el IFT ha fallado en generar competencia, reducir la concentración y lograr que bajen las tarifas. ¿"Intentará" generar competencia en 35 municipios con dudosas medidas asimétricas o en todo el país? ¿Eludirá su responsabilidad de generar competencia o lo hará de inmediato? ¿Le va a dar vueltas al asunto con burocracia regulatoria o abrirá el mercado? ¿Los usuarios tendrán derecho a la convergencia, a elegir ofertas y proveedores o seguirán con el mismo operador dominante que ha comprado cuatro empresas competidoras? ■

Una vez más, el secretario de Finanzas hizo malabares para diseñar, aun con las limitaciones y los recortes financieros registrados, un proyecto de presupuesto equilibrado, con disciplina y racionalidad



El Presupuesto Público 2021 y Jorge Miranda

Jorge Miranda presentó, esta semana, ante la Legislatura del Estado, el paquete económico para el ejercicio 2021, con un presupuesto de egresos por 30 mil 226 millones de pesos, de los cuales, casi el 50 por ciento de ellos se destina a tres rubros centrales: educación, salud y seguridad pública.

Estos son ejes y columnas fundamentales para promover el desarrollo de Zacatecas, impedir el estancamiento, combatir la desigualdad y la pobreza.

Esa quizá esa una de las fortalezas del presupuesto de egresos para el siguiente año, porque se ocupa de manera prioritaria de asuntos fundamentales de la vida de Zacatecas, en un contexto de profunda y severa crisis, propiciada por la pandemia sanitaria.

Una vez más, el secretario de Finanzas hizo malabares para diseñar, aun con las limitaciones y los recortes financieros registrados, un proyecto de presupuesto equilibrado, con disciplina y racionalidad, que busca mantener las bases y los principios de la gobernabilidad de Zacatecas, en un año como el 2021, de retos monumentales.

Jorge Miranda Castro reconoce y sabe, por lo que se observa en las líneas de su propuesta presupuestal que, ante la crisis pandémica del coronavirus, con impactos devastadores en las estructuras económicas, que no habrá recursos suficientes que alcancen y que, por lo tanto, será menester gastar con calidad, con responsabilidad y mejor, el dinero de los zacatecanos.

La emergencia sanitaria dejará una herencia negativa que pudiera incrementar exponencialmente los índices de desigualdad social. Por eso, Miranda Castro formuló una estrategia con apoyo privilegiado a dos pilares que son necesarios para combatir la pobreza: educación y salud pública.

El proyecto de presupuesto de egresos para el Estado de Zacatecas contempla un gasto en educación en el 2021 por 10 mil 511 millones de pesos; salud, 3 mil 295 millones de pesos; y seguri-

dad pública mil 252 millones.

En términos porcentuales, en relación con el monto total del presupuesto de egresos, educación se llevará el 34.7% de los recursos, salud 10.9% y seguridad pública 4%.

La otra ventaja a destacar de la política fiscal del 2021, es que no se consideran nuevas contribuciones, ni aumento de cuotas, tasas, tarifas o impuestos. Eso, está descartado.

Existe un factor pernicioso con el que se tuvo que lidiar en el diseño del paquete económico del 2021, asociado éste con los recursos que se habrán de destinar para el pago de los servicios de deuda que heredó a los zacatecanos la anterior administración estatal.

Se destinarán por ese concepto más de mil

100 millones de pesos para cubrir los servicios de la deuda pública que dejara el gobierno de Alonso.

A pesar de todos los imponderables que se cruzaron para engendrar una evidente crisis financiera (debido a la contingencia sanitaria, a la recesión, a la caída de la recaudación federal y de los ingresos estatales), el Secretario de Finanzas se esforzó y logró el diseño de un paquete económico equilibrado, para sostener la gobernabilidad de Zacatecas.

Una vez más -por enésima ocasión-, Jorge Miranda entregó aceptables y razonables cuentas a Alejandro Tello, pero sobre todo a la sociedad zacatecana.

Quedó confirmado que el pivote de la go-

bernabilidad y gobernanza de la administración de Tello, en todo lo que va de su mandato, se encuentra anclado en el área de la secretaría de Finanzas.

Ahora bien, prorrateando el total de los recursos del paquete económico 2021 en Zacatecas, entre el número total de habitantes, el presupuesto per cápita en el Estado asciende 18 mil 991 pesos por habitante.

El presupuesto de egresos de Zacatecas 2021, se compone básicamente con los recursos procedentes de dos fuentes: un 92 por ciento de ellos son de origen federal, y el restante 8% son producto de ingresos propios del gobierno del Estado.

Sin embargo, más allá del esfuerzo profesional de Jorge Miranda y su equipo, se pronostica un año 2021, muy difícil.

La coyuntura presupuestal y las elecciones

Durante los primeros cuatro años de esta administración estatal, el principal factor desequilibrante de las finanzas lo constituyeron los pasivos heredados en el sector educativo, por actos de irresponsabilidad imputados a la anterior administración.

El Secretario de Finanzas, Jorge Miranda Castro, procesó con una extraordinaria habilidad e inteligencia ese desafío, y para fortuna de Zacatecas, siempre ha aportado soluciones efectivas, como en el caso, también, del impulso al federalismo fiscal, cuando propuso la creación de los impuestos medioambientalistas. Siempre ha sabido salir triunfante, para fortuna de Zacatecas.

La pregunta que debemos hacernos es si después de la aprobación del paquete económico 2021, Jorge Miranda Castro continuará en su importante puesto, o bien aceptará una de las múltiples invitaciones que le han formulado, para buscar un espacio de representación popular en las elecciones del próximo año.

Lo deseable es que Jorge Miranda siga sirviendo a Zacatecas, en la mejor de las trincheras.

Reglamentos /yo



CPO

Puro Veneno

ESTRAGOS

Meses después y con una emergencia sanitaria que no cede, a las autoridades estatales apenas se les ocurrió incluir a una comisión de empresarios en el Consejo de Seguridad en Salud, en un intento, tarde y medio a las bravas, de reducir los estragos económicos de la pandemia. Ahora sí.

Será, dicen los chismosos, que el reciente estudio del Inegi arrojó resultados de miedo. Al menos 20 por ciento de las empresas bajaron cortinas en Zacatecas y, en consecuencia, se perdió 19 por ciento del personal ocupado. Además de los cierres, uno de los reclamos más sentidos fue la falta de apoyos.

Pero a pesar del enojo de varios gremios por la falta de acuerdos y las ayudas que se quedaron a medias, los perjudicados ven con asombro que el secretario de Economía, Carlos Balcena, apenas y se inmuta. Será que ocupado está en sus negociaciones con China más que con los locales.

HASTA AQUÍ

No fueron pocos los burócratas que se llevaron un buen susto con la presentación del protocolo para prevenir y sancionar el acoso sexual en la administración del estado. Desde los chats de Ciudad Administrativa, advierten que sudaron la gota fría en todos los niveles. Ya los traen.

Sorprendió todavía más que la secretaria de las Mujeres, Adriana Rivera, informara que son menos de una treintena las denuncias formales por el añejo problema. Tanto así, que el propio gobernador Alejandro Tello corrigió que no hay que llevarse por los números, pues el subregistro se estima enorme.

Peor tantito es que lo que orilló a tomar medidas fue el desfile de trabajadoras que ruegan porque las cambien de área, debido a lo que tienen que sufrir en las dependencias estatales. Por ello, se aplaude la intención de dejar atrás los "secretos de oficina", pero que sea efectiva.

VA DE NUEVO

Apenas la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, presumió el acuerdo que se logró con la estadounidense Newmont en Peñisquito, Mazapil, cuando otro conflicto del sector crece en el estado: el de la mina El Coronel, en Ojocaliente.

El paro que se mantiene allí por los rumbos del alcalde Daniel López, de Morena, aseguran que ya tiene de malas al mismísimo empresario Carlos Slim, por lo que al gobierno del estado le urge solución antes de que, otra vez, intervengan desde el gobierno de México.

Se conoce que las comunidades están aferradas y ni las amenazas de contaminación han convencido para soltar las puertas. En medio, López Martínez ya dijo que no cederán, por lo que ootra vez se espera que deba intermediar la Federación. ¿Y la Secretaría de Gobierno del estado?



EDITORIAL
**Ricardo
Monreal Ávila**
ricardomonreal@yahoo.com.mx

Estos dos años no han sido el edén. Pero tampoco el infierno que algunas voces pintan

Primer tercio

¿Cómo llega el Gobierno de AMLO a su segundo año?

Con aprobación superior al 60 %; con una calificación de 64 sobre 100; con su instrumento político —Morena— que duplica la intención de voto de la de sus competidores (que tienen entre el 35 y el 40 %); con la posibilidad de llevarse 12 de las 15 gubernaturas en disputa; con la probabilidad de conservar la mayoría en la Cámara de Diputados el próximo año, y con el 70 % del electorado a favor de que continúe al frente del Gobierno, si hoy se realizara la revocación de mandato.

Todo ello, teniendo encima una pandemia sin precedente, con una crisis económica que dejó sin empleo a más de un millón de personas en un solo mes y con una embestida política del conservadurismo nunca antes vista, tanto al interior como al exterior del país.

En lo económico, los fundamentos macroeconómicos (paridad, déficit, inflación, ahorro, inversión, reservas) son estables, y con un mercado interno que ha podido amortiguar el apagón del mercado externo y ha permitido seguir operando a 7 de cada 10 empresas y comercios.

En lo social, en el 70 por ciento de los hogares mexicanos hay por lo menos una persona beneficiaria de alguno de los programas sociales de la 4T, y una red de apoyos sociales gubernamentales en zonas y comunidades marginadas en donde antes no llegaban ni la luz ni el internet, mucho menos los programas de inclusión social.

De los cuatro jinetes del apocalipsis sobre los que se sentó el Gobierno hace dos años (corrupción, violencia, desempleo, pobreza), dos están atemperados (violencia y desempleo), uno está contenido (pobreza) y el otro se encuentra sometido, aunque no rendido (corrupción).

La pandemia es quizá la prueba más dura y ruda que

ha debido enfrentar el actual Gobierno: sin aumentar impuestos, sin recurrir a la deuda, logró enfrentar el desafío que significó la COVID-19. Confinar a la población, sin medidas autoritarias, y no permitir el desplome de la economía fueron en su momento dos objetivos en conflicto. Tal vez se hubiese podido tomar otras medidas, pero lo que se hizo estuvo a la altura de las circunstancias. Así lo considera la mayoría ciudadana, que aprueba la gestión presidencial frente a la pandemia.

¿Qué mantiene de pie y en movimiento a uno de los presidentes más cuestionados por los medios, pero también uno de los más defendidos y apoyados por la ciudadanía?

En primer lugar, los programas sociales. Especialmente, los de personas adultas mayores, Jóvenes Construyendo el Futuro y las becas para estudiantes. La inversión social más fuerte en décadas se aplicó durante los primeros dos años del presente Gobierno. Estos programas son los pies y las anclas de la actual administración frente a la población.

El otro gran apoyo es "el estilo personal de gobernar": un presidente austero, trabajador, cercano a la gente y honesto. A la gente le gusta esa manera peculiar que tiene el presidente AMLO de conducir la cosa pública.

Y la lucha contra la corrupción es el otro gran mandaje entre Gobierno y ciudadanía. Hoy, los millones de mexicanas y mexicanos que reciben puntualmente un apoyo monetario institucional entienden perfectamente la frase: "los de antes se robaban el dinero del pueblo", por la sencilla razón de que nunca habían recibido la ayuda de Gobierno alguno.

Por supuesto, estos dos años no han sido el edén. Pero tampoco el infierno que algunas voces pintan.

Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

Topes a Partidos /yo



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

ALEJANDRO RIVERA INCITA A LA VIOLENCIA.

El líder del Sindicato Independiente de Trabajadores del Estado de Zacatecas, **ALEJANDRO RIVERA**, se quejó amargamente de la presencia de policías y agentes de Seguridad Vial en la manifestación que encabezó en Plaza de Armas. Su actitud de llamar a la movilización y protestar en plena pandemia es poco sensata, pues no sólo expone a los trabajadores, sino a la población en general. Y encima de eso amenazó con empezar a agarrar palas y picos para defenderse, si el gobierno no cumplía con sus caprichos. En estos momentos de emergencia sanitaria, el líder debe saber que hacer manifestaciones en vía pública no es la forma de lograr acuerdos, por el contrario, debe ser más sensato y no politizar la lucha, pues ningún líder debe confrontar y ser violento, mejor debe privilegiar el oficio político.

JULIA OLGUÍN, DETRÁS DEL CONFLICTO EN CICACALCO.

Resulta que **JULIA OLGUÍN** apareció de la nada, detrás del conflicto del relleno sanitario de Cicacalco, en Tlaltenango. Este problema que enfrentan los pobladores de la localidad con el ayuntamiento cumplió 80 días, ante lo cual Gobierno del Estado tomó cartas en el asunto e intentó una solución, a través del subsecretario de Concertación y Atención Ciudadana, **ERIK MUÑOZ**, así como del procurador Ambiental, **SALVADOR CONSTANTINO**, pero cuál sería su sorpresa al encontrar que detrás del conflicto está **JULIA OLGUÍN**. Cabe aclarar que **OLGUÍN** no es de Tlaltenango y nadie sabe qué mosca le picó para intervenir en este asunto y ande participando en la protesta de los habitantes sólo para desestabilizar y sacar raja política.



SLIM PRESIONA A TELLO.

CARLOS SLIM, dueño de la mina El Coronel, presionó para que Gobierno del Estado ayude a destrabar el conflicto que mantiene en paro la actividad de esta unidad minera, ubicada en Ojocaliente. El alcalde **DANIEL LÓPEZ** está detrás de la manifestación contra la actividad extractiva en esta zona del municipio, pues incluso ha respaldado abiertamente las protestas de los habitantes de Buenavista, Triana, Boquillas, Santo Tomás y San Juan de Carboneras. El góber **ALEJANDRO TELLO** ha



determinado enviar, personalmente, al secretario General de Gobierno, **JEHU SALAS**, para que sea él quien destrabe el conflicto y no se siga perdiendo inversión por la mina que ha dejado de operar desde hace meses.

ULISES MEJÍA HARO RESULTA MUY COMPETITIVO.

El alcalde de la capital, **ULISES MEJÍA HARO**, se ubica como el aspirante más competitivo en la elección del 2021, donde se elegirá el próximo responsable del gobierno estatal. El alcalde capitalino logra en la más reciente medición de Massive Caller 29.4 puntos contra el priísta **FITO BONILLA**, quien se mantiene a 8.3 puntos de distancia. Y mientras la coalición de la Cuarta Transformación sigue sin definirse, en Morena los registros de sus aspirantes serán el próximo sábado 5. Para eso **ULISES** ya tiene lista su carpeta con sus papeles y su velís con dos cambios, uno de guayabera para ir con el outfit del presidente, y así buscar suerte y tratar de conseguir la ansiada candidatura a gobernador.



11 MUJERES MUEREN AL DÍA.

Cada día, en México mueren 11 mujeres, niñas y adolescentes a causa de la violencia de género, una cifra que resulta por demás escalofriante. **ADRIANA RIVERO GARZA**, titular de la Semujer, reconoció esta lamentable situación que se vive a nivel nacional y que la pandemia y el encierro por el Covid-19, ha recrudecido. ECODIARIO ZACATECAS se suma a la exigencia de la dependencia estatal para que haya un alto a la violencia contra las mujeres en el país y que nadie tenga que enfrentar en sus hogares agresiones físicas, emocionales y sexuales.

AMLO SE NIEGA A USAR CUBREBOCAS.

El presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** se niega a usar cubrebocas; ni el llamado de la OMS de que México debe tomarse en serio el aumento de casos de Covid-19, ha hecho que el Ejecutivo federal sea ejemplo en una de las principales medidas para evitar los contagios. Ante la recomendación de la autoridad sanitaria a nivel mundial, el presidente argumentó que el uso de cubrebocas no es indispensable, que hay otras medidas, que lo mejor es la sana distancia, y cuidarse en lo personal, lo cual es reprobable, pues con esta actitud ¿cómo espera que los ciudadanos sigan las medidas preventivas?



AGENDA DE ASPIRINOS



DAVID
MONREAL

- **DAVID MONREAL** se ha caracterizado por compartir los logros de su carrera política, y no por nada, pero también por mostrar su sencillez y las cosas simples que disfruta.
- El aspirante a la gubernatura del Estado de Zacatecas, **DAVID MONREAL**, se da tiempo para todo. Este miércoles, festejó el cumpleaños de su hijo **DAVID** a quien felicitó orgulloso.
- El exsenador sabe que si algo es importante en la vida es la familia, y por ello, no pierde oportunidad de pasar tiempo y dedicar las mejores palabras para sus seres queridos.



NOEMÍ
LUNA

- La dirigente estatal del Partido Acción Nacional, **NOEMÍ LUNA**, continúa trabajando en la organización de las estructuras albiazules en las diferentes regiones del estado.
- Se le ha visto entregando nombramientos de delegados a panistas con compromiso, quienes ayudarán en la organización del proceso electoral del 2021.
- Se reunió con los presidentes de los Comités Directivos Municipales de Villanueva y Saín Alto, donde el PAN busca mejorar su presencia política.



CLAUDIA
ANAYA MOTA

- Con motivo de su segundo Informe de Actividades Legislativas, la senadora priísta ha dado a conocer algunas de las principales acciones que ha realizado como presidenta de la Comisión de Ciencia y Tecnología, así como secretaria de la Comisión de Reglamento y Prácticas Parlamentarias.
- En sus dos años como senadora ha presentado más de 300 iniciativas, destacando así su productividad legislativa.
- **CLAUDIA ANAYA** destacó su pasión por el debate legislativo en el pleno, fundamental en su labor legislativa.



ARTURO
NAHLE

- **ARTURO NAHLE GARCÍA** se reunió con el titular del Issstezac, **MARCO VINICIO FLORES**, y calificó de muy interesante y productiva esta sesión informativa, pues se dieron a conocer datos de la dependencia estatal.
- El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas ha trabajado en su imagen pública y se observa con una agenda muy productiva.
- Uno de los proyectos que han despegado durante su labor, al frente del TSJEZ, es la revista del Poder Judicial que recientemente abrió la recepción de artículos y colaboraciones en materia jurídica.

POLITIQUERÍA



**-¡ACHIS! ¿POR QUÉ GATELL SÍ USA CUBREBOCAS
Y LE RECOMIENDA A AMLO NO PONÉRSELO?**

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



ARGELIA ARAGÓN, REGIDORA POR MORENA

La directora del Instituto Municipal para las Mujeres de Fresnillo, Argelia Aragón, es una de las cartas más fuertes para llegar al Cabildo en 2021. Argelia apoyó a López Obrador en todas sus campañas y es un cuadro muy activo del monrealismo. Sin duda, Argelia será protagonista de la política en El Mineral.



ROGELIO, PRESIDENTE EN VILLANUEVA

El exdiputado local Rogelio González busca ser candidato a alcalde de Villanueva. Ya fue presidente del Comité Municipal del PRI y es un hombre cercano al gobernador Alejandro Tello. No lo pierda de vista.



'LALO', REGIDOR EN JEREZ

Lalo González es líder de la Red Juventud Popular de la CNOP en el estado, su militancia tricolor y su edad le permiten tener condiciones para ser considerado en la candidatura a regidor en su natal Jerez.



'LULÚ' MARTÍNEZ, REGIDORA EN GUADALUPE

Lourdes Martínez es una excelente contadora pública, fue tesorera del Ayuntamiento de Zacatecas en el gobierno de Carlos Peña. También participó como coordinadora de finanzas de la campaña de Meade en Zacatecas. Actualmente labora en el Ayuntamiento de Guadalupe con el alcalde Julio César Chávez. Lulú también es empresaria y por su influencia ha sido invitada por Morena para integrar su planilla para la siguiente elección. Así que puede aparecer en las boletas como candidata a regidora.


GERARDO SALMÓN

Abogado; opinión estrictamente a título personal
@GerardoSalmon_

Dos años de gobierno

El balance de los primeros dos años del gobierno de López Obrador es que su administración ha sido deficiente

Este martes se cumplieron los primeros dos años de la administración de Andrés Manuel López Obrador, en una época muy complicada para el país, en medio de una pandemia fuera de control y en la que la sociedad mexicana no se encuentra tan entusiasmada por su proyecto de gobierno como en 2018, cuando después de muchos años de intentarlo, por fin obtuvo el anhelado triunfo electoral.

El presidente aseguró que ya "ha cumplido con 97 de los 100 compromisos" que hizo en esta última campaña presidencial, no sabemos a ciencia cierta a que se refiere ni cuales son esos tres pendientes que aún tiene, pero si ese es el avance que él considera que lleva su administración, estamos en la puerta de una transición larguísima de cuatro años a lo que debería ser la administración 2024-2030.

Entre sus logros presumió la "rifa del avión presidencial" (que sigue sin venderse y en posesión del gobierno), el asilo a Evo Morales, que superó las 500 mañaneras, entre otras cosas de "alta relevancia", lo que nos hace cuestionarnos, ¿de verdad merecemos tan poco como país?, sinceramente, es pero que los seguidores del lopezobradorismo tengan un poco de auto-crítica y exijan resultados en beneficio de México.

La única bandera que puede on-

dear aparentemente es la del combate a la corrupción, pues no es mentira que han dado golpes duros a actores políticos, empresarios y operadores influyentes que en las administraciones pasadas se sirvieron con la cuchara grande; el problema que todos han detectado en este combate a la corrupción es que se ha convertido en una herramienta de revanchismo político, pues ante los evidentes actos de corrupción del círculo cercano a la 4T se han seguido de largo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



Ahí viene el
TREN DEL
MAME



#UnaLuzEn ElCamino

Pues al parecer, finalmente se vislumbra una luz en el camino; después de que Reino Unido aprobara -repentinamente- la utilización de la vacuna contra el Sars-Cov2 de la farmacéutica Pfizer, las cosas alrededor del mundo se comenzaron a acelerar y en México no fue la excepción. La vacuna llegará en diciembre.

Serían 250 mil dosis de inicio, que serán puestas a disposición -en primer lugar- al sector salud y a los que, de primera mano, sufren las batallas contra el Covid. ¡Gracias a Dior, las cosas comienzan a cambiar! Parece ser que el 21 será un año con menos cuarentenada y todo caminará de forma diferente (ojalá y no como el gobierno actual de Zacatecas).

#Marcelo ElHéroe

Casi como vicepresidente y mano derecha de LÓPEZ OBRADOR, MARCELO EBRARD lanzó el mensaje de aliento y esperanza, aunque güeno, pa' mi gusto debió hacerlo el mismo prejidente, pero se empieza a ver por dónde va la cargada. Eso sí, posteriormente, un tal JORGE ALCOCER (¿?), que se dice secretario de Salud, reafirmó la noticia.

Ya firmó un convenio con la farmacéutica antes mencionada para que lleguen al país 34.4 millones de vacunas próximamente. Como le digo, se ve una luz en el camino; ahora, será necesario hacer fila. Por un lado, aquí en el estados semos pocos y la distribución podría ser relativamente fácil. Pero con las cabezas de sector salud que tenemos, dúdolo mucho.

#Nuevas Estrategias

Con esto de la pandemia el turismo cayó gachooooote. Más en nuestra capital, donde, al ser la 'Joyuki de la Corona', pos casi llevaba todo el mundo que venía a conocer el estado. Y pos valió canasto todo, lamentablemente.

Por ello y al saber que otras capitales turísticas de la región que contempla el Bajío mexicano, los alcaldes de Zacatecas, San Luis Potosí y Guanajuato, se unieron para incentivar el turismo, pero de forma saludable, sin riesgos para contraer covid, pues.

#Rincones DelBajío

Con visión de apoyo y ayuda mutua entre los tres estados y, sin intermediarios, se firmó un convenio para luego convertir esta iniciativa en un clúster turístico, que llevará el nombre de "Rincones del Bajío", con lo que se espera, repunten las visitas turísticas en toda la región.

Sin duda, alianzas que Fortalecen a los zacatecanos y su economía, ya que la idea es fortalecer los lazos y la gente de estos tres estados, pueda llegar a intercambiar el turismo y así, beneficiarse todos. Otra buena acción de ULI MEJÍA, quien sin duda está a la vanguardia.

#AhGente TanBatalliosa

Si ya saben que está en la ley, ¿pa' qué se hacen? Nuevamente, son 19 los municipios que incumplieron al IZAI y por ende, tendrán sanciones económicas, todo por no presentar sus estados financieros en la Plataforma Nacional de Transparencia.

Según el comunicado de prensa de este instituto, los ayuntamientos a los que en esta ocasión se les impuso una medida de apremio fueron Luis Moya, Mazapil, Atolinga, General Enrique Estrada, Nochistlán, Momax y Apulco, los cuales se suman a los 12 municipios que incumplieron con las obligaciones de transparencia, lo que se traduce a que les valió madres nuevamente.

#QueSeLos Chinguen

Ya estuvo bueno que se quieran pasar la ley por el arco del triunfo, porque hay algunos de los municipios nombrados que, resulta, no es la primera vez que aparecen. Eso sí, se nota la mano de los comisionados, que no dejan que nada se les vaya en estas verificaciones.

Así pues, tanto FABIOLA TORRES y SAMUEL MONTOYA, continúan con la línea de no permitir imposiciones ni amiguismos, sino todo lo contrario, le echan mano dura para que esto no se quede impune. Pero, ya veremos qué sucederá en próximas fechas.

Hasta mañana

Estado32
.com.mx